



2014

REUNIONES ANUALES
Fondo Monetario Internacional
Grupo del Banco Mundial
Washington, D.C.

10 de octubre de 2014

Palabras de apertura del Presidente de las Juntas de Gobernadores,
Excmo. Sr. **PATRICK PRUAITCH**,
Gobernador del FMI y el Grupo del Banco Mundial por **PAPÚA NUEVA GUINEA**,
en las deliberaciones anuales conjuntas

Palabras de apertura del Presidente de las Juntas de Gobernadores,
Excmo. Sr. **PATRICK PRUAITCH**,
Gobernador del FMI y el Grupo del Banco Mundial por **PAPÚA NUEVA GUINEA**,
en las deliberaciones anuales conjuntas

Directora Gerente del Fondo Monetario Internacional, Christine Lagarde; Presidente del Grupo del Banco Mundial, Jim Yong Kim, y Señores Gobernadores.

Bienvenida y presentación

Bienvenidos a las Reuniones Anuales de 2014, a la 68^a Reunión Plenaria de las Juntas de Gobernadores del Fondo Monetario Internacional y el Grupo del Banco Mundial. Les hago extensivo los saludos del primer ministro Peter O'Neill y de los 7,2 millones de habitantes de mi país, Papúa Nueva Guinea.

Es un honor para mí a nivel personal y para Papúa Nueva Guinea dirigir tan prestigiosa reunión. El número de países miembros del FMI creció aproximadamente un tercio y llegó a 188 naciones desde el ingreso de mi país, en octubre de 1975, y es muy elocuente que un país relativamente pequeño como el nuestro, del Pacífico Sur, tenga este privilegio.

Espero con gran interés los mensajes de la Directora Gerente, Christine Lagarde, y del Presidente Kim sobre la situación económica mundial actual.

Mucho de lo que se representa aquí en Washington corresponde a tradiciones y costumbres occidentales que difieren bastante de los antiguos modos de las viejas civilizaciones de nuestro rincón del globo.

No muchos saben que hace 7000 años, en el sitio agrícola Kuk, en la región de tierras altas de mi país, se cultivó la propagación de bananas, ñame y taro. El lugar es actualmente Patrimonio de la Humanidad. Papúa Nueva Guinea, como cualquier otro país, se enorgullece de sus tradiciones, sus costumbres y su cultura. En la actualidad coexisten aproximadamente 820 lenguas en mi país; cerca la tercera parte de las lenguas del mundo.

Hace menos de cinco años, en nuestras escuelas primarias se enseñaba en más de 200 lenguas diferentes. Recientemente, a fin de promover la cohesión cultural y acelerar el cambio social y económico, el Gobierno actual optó por usar el inglés en todas las escuelas, como sucedía antes y se mantuvo después de la independencia, declarada el 16 de septiembre de 1975. La existencia de gran cantidad de lenguas, si bien forma parte de nuestra rica herencia cultural, puede dificultar las comunicaciones e impide que las personas se adapten al ritmo de cambio que impone la tecnología.

Les pido que sean comprensivos mientras comparto las perspectivas de un país pequeño como el nuestro respecto de los desafíos que enfrenta la economía mundial en este momento, en línea con el rol de protección y formación del FMI y del Grupo del Banco Mundial.

Perspectivas económicas mundiales

Tras muchos años turbulentos, la economía mundial comienza lentamente a recuperarse. Las economías avanzadas muestran signos de fortalecimiento, mientras que se espera que los mercados emergentes y las economías en desarrollo sigan creciendo, aunque no tan rápido como antes.

Señores Gobernadores, a pesar de los esfuerzos combinados de los encargados de diseñar políticas para reactivar el crecimiento mundial, la recuperación es frágil, y aumentan los riesgos a la baja.

Luego de tres décadas de crecimiento bajo, el auge de los productos básicos representó un aumento significativo en los ingresos públicos de Papúa Nueva Guinea. Después de 13 años de aumentos sucesivos en el PIB, el país sigue enfrentando el desafío de ingresar a la mayor parte de la población, que se dedica a la agricultura de subsistencia, a la era moderna que está moldeando nuestro paisaje y destino.

La fragilidad de la recuperación en marcha demuestra la importancia de contar con políticas sólidas por el lado de la oferta para facilitar un crecimiento sostenible. En las últimas tres décadas, se redujeron los stocks de capital público como proporción del PIB, tanto en países avanzados como en países en desarrollo. En muchas economías avanzadas, la inversión pública se vio muy golpeada durante la crisis reciente. En las economías en desarrollo, el aumento de la inversión pública de los últimos años ayudó a frenar la reducción en el stock de capital público, pero no fue suficiente para aumentarlo. A fin de seguir fortaleciendo el crecimiento económico y la reducción de la pobreza, debemos respaldar la inversión mediante reformas que mejoren el clima en materia de negocios, lo que es fundamental para promover un crecimiento centrado en el sector privado.

El papel de las instituciones financieras internacionales

El contexto mundial actual revela la importancia y la pertinencia del Fondo Monetario Internacional y el Grupo del Banco Mundial al momento de garantizar la estabilidad económica y fiscal y de mejorar las bases de una cooperación internacional optimizada tendiente al crecimiento sistémico de las redes monetarias, financieras y de comercio internacionales.

El Grupo del Banco Mundial y el Fondo ocupan lugares especiales como asesores en los que todos confiamos.

Crecimiento inclusivo

Señores Gobernadores, la creación de un crecimiento equilibrado e inclusivo es igualmente importante, pero sigue siendo enorme el desafío de convertir el crecimiento en beneficios tangibles. Con niveles crecientes de desigualdad en muchas partes del mundo, gran cantidad de personas siguen sin trabajo a nivel mundial, y los encargados de diseñar políticas tienen que hacer más para promover una distribución más equitativa de los beneficios del crecimiento emprendiendo las reformas necesarias y creando puestos de trabajo.

El Fondo y el Grupo del Banco Mundial deben fortalecer su trabajo con países de ingreso mediano y bajo para ayudarlos a aliviar la pobreza y la desigualdad del ingreso. En años recientes, el FMI tomó medidas activas para respaldar a sus miembros más pobres. Reformó sus políticas para países de ingreso bajo a través de una nueva arquitectura de mecanismos en condiciones concesionarias que son más flexibles y adaptadas a las circunstancias de los países, enfatizando mucho más la protección del gasto social.

Desde nuestra última Reunión Anual, se creó un **Fondo Fiduciario para el Crecimiento y la Lucha contra la Pobreza (FFCLP)** autosustentable, que habilitará una capacidad de préstamo de 1.500 millones en derechos especiales de giro (DEG), que equivalen a US\$2.300 millones. Además, desde 2009, el FMI aplica una exención temporal de todos los pagos de intereses sobre los préstamos del FFCLP, que tiene como objetivo respaldar a los países de ingreso bajo en el contexto complicado generado por la crisis mundial.

La estrategia y el proceso de reforma del Grupo del Banco Mundial posicionan bien a la institución para ayudar a los países a cumplir con sus objetivos en términos de desarrollo. En diciembre, los países desarrollados y en desarrollo destinaron un monto récord de US\$52.000 millones en concepto de financiamiento para acelerar la lucha contra la pobreza extrema, respaldando el fondo para los países más pobres del Banco Mundial a través de la Asociación Internacional de Fomento (AIF) y, más recientemente, apoyaron la creación de un **Mecanismo de la Infraestructura Global**.

También se ha progresado mucho en relación con el cumplimiento de los ambiciosos Objetivos de Desarrollo Sostenibles que se pondrán en vigor luego de 2015 para fomentar que todos los países erradiquen la pobreza, promuevan la sostenibilidad y protejan la base de recursos naturales.

Abordaje de otros riesgos (cambio climático y ébola)

Señores Gobernadores, el cambio climático sigue siendo uno de los desafíos de políticas más urgentes. En Papúa Nueva Guinea somos especialmente conscientes de sus efectos ambientales y económicos nocivos: algunos sostienen que nuestro país tuvo los primeros “refugiados del cambio climático”, provenientes de las remotas islas Cataret, cerca de Bougainville.

El FMI sigue enfatizando las consecuencias macroeconómicas y la importancia de fijar los precios de la energía correctamente. El ejemplo más reciente es la publicación de una “herramienta” que ayuda a los miembros a garantizar que están determinando de manera responsable la fijación de precios de la energía.

Es una tarea extremadamente ardua e importante para un país como el mío, donde casi el 90% de los hogares no tiene electricidad y se encuentra sin duda en una trampa de pobreza. La “herramienta” del FMI ofrece a los usuarios una metodología práctica para cuantificar el daño ambiental y realizar una mejor evaluación de los beneficios de la reforma de políticas.

El Grupo del Banco Mundial incrementó su respaldo para el desarrollo de la capacidad de recuperación frente a desastres y eventos climáticos en **Estados insulares pequeños en desarrollo**, que aumentó de US\$145 millones por año a aproximadamente US\$190 millones. La iniciativa apunta a las necesidades específicas de islas pequeñas, con conocimiento técnico especializado y financiamiento para aumentar la capacidad de recuperación y lidiar con el impacto del cambio climático.

También me complace saber que el FMI y el Grupo del Banco Mundial están actuando con rapidez para responder a la emergencia inédita que representa la crisis del ébola en Liberia, Sierra Leona y Guinea. El FMI aprobó una asistencia financiera de emergencia por US\$130 millones con el fin de resolver necesidades de balanza de pagos y brindar apoyo presupuestario en estos tres países, los más golpeados. Esta iniciativa está por sobre otros programas existentes, y los fondos estarán disponibles inmediatamente.

El Grupo del Banco Mundial también está movilizando un paquete de financiamiento de US\$400 millones para ayudar a controlar el avance de las infecciones, colaborar con las comunidades para resistir el impacto económico y mejorar los programas de salud pública.

Conclusión

Colegas Gobernadores, los cambios económicos recientes a nivel mundial demuestran que las condiciones evolucionan rápidamente y que constantemente surgen nuevos riesgos.

No tengo dudas de que la Directora Gerente, Christine Lagarde, y el Presidente Kim seguirán ofreciendo el liderazgo mundial necesario en un contexto de condiciones económicas que cambian rápidamente.

Muchas gracias.